
校准对两会的聚焦点

省两会已经相继开幕。“两会
时间”一年一度，总是特别引人关
注。与往年相比，今年的省两会的
大背景是“新常态”，因此也呈现
出新特点，持之以恒也将成为两
会“新常态”。

今年省两会在会风上依然简
朴务实，很好地巩固了反“四风”

成果。除此之外，省两会更加注重
内容的务实。为提高人大代表的
履职能力，省人大常委会举办专
题学习班，近六百名人大代表参
加了学习；为提高提案质量，省政
协不搞“凡提必立”，要求委员深
入调查研究，提案不得道听途说、
捕风捉影、主观臆断、抄袭炒作。
省两会从形式到内容的不断改
进，也必然促进代表委员参政议
政水平不断提高。

两会是全省人民政治生活中
的大事，通过两会这个窗口可以
更好地认识新常态，适应新常态
和引领新常态。面对新常态下的

新课题，群众和媒体对两会的关
注注定有增无减。但是，这种关注
不能只是温度的提升，随着两会
的改进，对两会的聚焦点也应该
不断校准。

以往，公众看到的两会报道
有些偏离了两会主题，出现娱乐
化的倾向。时政新闻的格式化报
道固然不能让所有读者满意，但
是那些以偏概全的花边新闻也
很快会让读者失去兴趣。“政者，
正也”，不仅为政者、参政议政者
需要“正”，关注政事的人也需要
一个“正”的心态和氛围。两会是
讨论和决定重大事项的严肃场

合，不需要烘托得喜气洋洋，所以
两会都撤了鲜花和红地毯。同样，
公众和媒体对两会的关注也应回
归平常政治。这需要关注者多从
政治参与的视角看两会，多从政
治常识出发看问题，如此才能准
确判断代表委员是否说到了点子
上。

新常态不仅仅是经济的新常
态，以两会为窗口也能清楚地看
到 政 治 新 常 态 ，在 这 个 新 背 景
下，每个关心政治的公民都应努
力提高自己政治素养，为营造更
加成熟的政治文明尽自己的一份
力。
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让“沉睡”资金动起来

广东省河源龙川县旧版空白《出生医学证明》流出，中介网上售卖称可
帮黑户儿童上户口。对于媒体报道“部分伪造出生证来自河源龙川”等情
况，河源龙川县开展《出生医学证明》管理专项整治，重新对各医疗卫生单
位空白证、废证进行彻底清缴，并对之前空白证流出的相关责任人由县纪
委、公安机关进一步调查。（《南方都市报》） 漫画/曹一

“空白证明”

□张传发

沪昆高铁规划制定时，湖南
省邵阳市争取在市区设站，但在
和相邻的娄底市的竞争中处在了
下风，于是出现了许多现象：十万
邵阳群众高喊“争不到高铁，书
记、市长下课”；小孩住院不去照
顾，自己生病顾不上就医，过家门
而不入……不少政府官员“舍身
拼命”。记者调查发现，围绕高铁
走线、设站而展开的“争路运动”
在一些地方不时发生。（1月27日
新华网）

本来是项很科学、很严肃的
大型“基础建设”，为何如今闹得

“硝烟弥漫”？不是说高铁项目不
可以去争取，而是如何去争。正确
的态度，首先要将城市“做大做
强”，以增强对高铁的吸引力。如

果是“小孩住院不去照顾，自己生
病顾不上就医，过家门而不入”，
这样的“争取”就有些走火入魔
了。之所以出现这种情况，在于有
些时候高铁站的落脚并非“法规
说了算”“科学说了算”，而是只凭
少数官员“拍脑袋”。

类似于“争路运动”，还有“争
项目”、“争审批”，背后都可以看
到权力寻租的影子。这次“争路运
动”丑闻的曝光，再一次说明“深
化改革”的重要性，相关部门不要
老是在那里打“小九九”，应“忍痛
割爱”来放权；此外，每一个项目
的名称、审批部门及负责人姓名
都应一一晒出来。阳光下，看谁还
敢“权钱交易”？

□刘建国

河南省新乡市长垣县公安
局官方微博“平安长垣”25日发布
的一条辟谣微博遭遇网友围观，
在传播的过程中不断发酵出新
的“误会”，并引发河北、西安两
地警方相继回应。（1月27日《南方
都市报》）

一张图片，竟然让三地公安
机关“中枪”，确实有点不可思
议。当前，事件正在调查中，事实
真相到底如何，还有待相关部门
进一步挖掘。但是，在该事件中，
可以看出公安部门在应对舆情
危机时的被动。

应该说，长垣县公安局的辟
谣微博，是“乌龙事件”的源头。
正是其将“包袱”甩给了河北霸
州警方，才让霸州警方深感不

满，并提出了严正抗议。当前，伴
随网络技术的发展，公众的监督
平台也得到了拓宽，公权行为被
置于了阳光之下。对于某些部门
单位来说，一旦发现舆情危机关
涉自身，往往急于脱身，避免“脏
水”溅到身上。于是，事件真相还
没有厘清，某些部门就在第一时
间予以否认，声称事件与自身没
有关系。警方急于撇清自身责
任，关键是害怕“惹火烧身”。

事实上，“乌龙”微博的背
后，暴露出的是警方应对舆情危
机的心态，令人深思。手握公权
力，在面对公众的围观时，应让
自身行为恪守公正、透明的原
则。即便是微博，只要是代表了
公权部门的声音，就不该再以不
严谨的态度发声，更不能出现相
互掐架的情形。

“乌龙”式辟谣是急于“甩包袱”

“争路运动”不能走弯路
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福彩应避免重蹈“红会”旧辙

25日晚福彩双色球开奖推迟一
事，又有了新动态。前天有一名网
友就此事向中纪委实名举报中国
福利彩票发行管理中心，申请“对
开奖的公正性进行审查”。中纪委
官网则回复称，已收到该网友的举
报内容。

在不少人看来，事情捅到了中
纪委，福彩中心可摊上大事了。也
不知是受此影响，还是按部就班的
内部调查终于完成，27日上午11点
半，福彩中心官网发文再次解释延

迟开奖原因。从内容来看，新的解
释虽然更为详细，但并不比前一天
民政部发言人“言简意赅”的回应
更有说服力。更何况，彩民对福彩
中心的质疑由来已久，延迟开奖一
事只不过是引发事件升级的导火
索而已。

近几年，对福利彩票公正性、
公开性的质疑一直没有停止过，
2014年底新华社就曾发布了一系列
稿 子 ，把 很 多 问 题 摆 在 了 明 面
上——— 发行费用长年攀升且操作
空间巨大，彩票公益金“睡大觉”或
被装进“小金库”，印刷业务等频发
采购寻租腐败……问题不一而足，
但均暴露出彩票管理体制的漏洞。
有这些现象长期存在，彩民怎能不
对福彩中心产生疑问：我买彩票的
钱到底有没有用在公益上，本该归

我的大奖是不是被暗箱操作了？
相比上述问题，开奖延迟充其

量也就是个“小毛病”，只不过在
“众目睽睽”之下改了时间，又突然
袭击般公布中奖号码，实在容易让
人抓住把柄。于是，延迟开奖这个
技术上的问题，就成了突破口，彩
民揪住此事不放，更多的是因为长
期以来就对彩票管理感到不满。其
实这跟“郭美美事件”有相似之处，
因为压死骆驼的不是最后那根稻
草，而是原本已经达到极限的重
担；重创红会公信力的也并非那个
满嘴谎言的拜金女，而是此前一系
列被曝光却没得到有效应对的负
面消息。

所以就有了这样的结果，尽管
郭美美被抓并在电视上做了公开
道歉，但这没能帮红会扭转局面，

现在令人担心的是，福利彩票会不
会重蹈覆辙？福彩中心27日的回复
再加上26日对《彩票管理条例》的
引用，确实从技术层面把延迟开
奖的情况说清楚了，但如果把目
光投到整个彩票管理体系，需要
作出解释、作出改变的地方还有
很多。那位网友能够“冲动”到借
中纪委的“尚方宝剑”，想必也是对
彩票主管部门此前的一系列举动
深感失望吧。

作为一项国家兴办群众参与
的公益事业，福利彩票体系的有效
运行对社会大有裨益，从累计超过1

万亿元的销售额来看，支持这项事
业的力量也是很庞大的。希望这场
对延迟开奖的声讨，能够促使彩票
主管部门自我反思并做出改变，别
再透支福彩赖以存在的公信力。

葛媒体视点

葛公民论坛

去年以来，受经济下行压力较
大、扩大营改增“减收”、房地产相关
税收贡献缩小以及去年同期收入基
数高等影响，各级财政出现增速放
缓。但令人大惑不解的是，一边是不
少地方财政“吃紧”，地方债规模高
企不下，诸多领域缺钱喊“渴”，另一
边却是大量超出周转需要的财政资
金闲置，趴在账上“睡大觉”，不能直
达所需领域。

大量资金趴在账上“睡大觉”，
与相关体制机制不健全脱不了干
系。比如，部分预算编制存在盲目
性。一些地方和部门揣着“先把钱弄

到手再说”和“不花白不花”的心态，
打着各种“旗号”要钱，至于真正干
什么、配置多少财政资金合适，缺少
科学论证。又如，资金拨付进度不合
理。还有一种情况是某些项目本身
需要几年才能完成，但预算在一年
中就安排下去了，这使得后几年的
资金留存下来。再比如，财政专户管
理分散、资金运行效率低。

让财政资金不再“沉睡”，必须
抓住预算“龙头”，靠完善制度发力。
用更广阔的眼光看，存量资金问题
还与相关地方、部门的工作作风、管
理能力等密切相关。加强统筹协调，
抓住突出问题全面深化改革，莫让

“盘活”成常态，才是最终赢得这场
“战斗”胜利的关键所在。（摘自《经
济日报》，作者马志刚）

本报评论员 沙元森

评论员观察

新常态不仅仅是经济的新常态，以两会为窗口也能清楚地看到政治新常态，每个关心政治

的公民都应努力提高自己的政治素养，为营造更加成熟的政治文明尽自己的一份力。


	A02-PDF 版面

